

Was möchten Sie machen?

Summary of grammar

Note the following:

Subordinate clauses introduced by an interrogative

In subordinate clauses introduced by an interrogative, such as *warum* or *was*, the verb goes to the end of the clause.

Weißt du, warum Frau Berger uns sprechen will?

In a direct question introduced by an interrogative, the verb is in second position and is followed by the subject. Sometimes a question can be asked indirectly and expressed as a statement, introduced by a phrase such as "I am interested to know". In this case, the verb in the subordinate clause goes to the end of the clause:

Direct question: *Was machen Sie?*
 Indirect statement: *Mich interessiert, was Sie machen.*

Direct questions are not always introduced by an interrogative. When a simple question (a question which elicits the answer yes or no) is expressed as a reported question, the subordinate clause is introduced by the conjunction **ob** (meaning whether):

Kommst du? (yes or no?)
Mich hat sie nicht gefragt, ob ich komme.

Note that the second person pronoun in a direct question changes to the first person in a reported question:

Kommst du? / Kommen Sie? Mich hat man nicht gefragt, ob ich komme.
Kommt ihr? / Kommen Sie? Uns hat man nicht gefragt, ob wir kommen.

If the subordinate clause contains a modal verb, the modal verb goes to the end of the clause:

Weißt du, warum Frau Berger uns sprechen will?
Mich hat sie nicht gefragt, ob ich kommen möchte.

Frau Berger has invited Andreas and Hanna to come to the Hotel Europa. She has made an important decision and wants to tell them about it.

- Andreas: Sag mal, weißt du, warum Frau Berger uns sprechen will?
Hanna: Nein – keine Ahnung! Aber ich weiß, warum ich sie sprechen will.
- Andreas: Ich auch!
Frau Berger: (*enters*) Schön, daß Sie alle gekommen sind.
Ex: (*quietly*) Wieso alle? Mich hat sie nicht gefragt, ob ich komme
...
- Frau Berger: Ex, ich habe gehört, was du gesagt hast. Entschuldige, du bist natürlich auch willkommen! Also – ich habe eine wichtige Entscheidung getroffen.
- Andreas: (*quietly*) Jetzt wird es interessant. (*out loud*) Ich auch, Frau Berger.
- Hanna: Ich muß Ihnen unbedingt etwas sagen.
Frau Berger: Gleich Hanna, gleich.
Hanna: Aber es ist sehr wichtig. (*bursts out with her news*) Ich werde nämlich heiraten. Und da möchte ich nicht mehr arbeiten.
- Frau Berger: Ja, das ist wirklich eine Überraschung.
Andreas: Ich kann auch nicht mehr hier arbeiten. Ich bin doch mit meinem Studium fertig und habe gleich einen super Auftrag bekommen.
- Hanna: Was für einen denn?
Andreas: Ich soll Reportagen über die östlichen Bundesländer schreiben.
- Frau Berger: Interessant – genau dahin will ich gehen.
Andreas: Wie bitte?
Hanna: Was?

Frau Berger wants to leave Aachen and open a new hotel in eastern Germany. But she doesn't know where.

- Andreas: Frau Berger, jetzt sind Sie aber endlich dran! Mich interessiert, was Sie machen möchten.
- Frau Berger: Ganz einfach. Ich bin jetzt so lange in Aachen, ich kenne die Stadt und die Menschen – jetzt möchte ich ein neues Hotel aufmachen.
- Hanna: Und wo?
Frau Berger: Irgendwo in den östlichen Bundesländern – vielleicht auf Rügen oder in Leipzig oder ...
- Andreas: In Leipzig? In der Heimatstadt von Dr. Thürmann?
Frau Berger: Ich weiß noch nicht, ob ich wieder in eine Stadt möchte. Ich brauche einfach noch Zeit, ich will in Ruhe suchen.
- Andreas: Und dabei haben Sie einen Reisebegleiter. Sie reisen und suchen ein neues Hotel, ich reise und schreibe Reportagen.
- Ex: Und ich? Nimmst du mich mit?
Andreas: Sowieso!

Exercises

1 Reread the dialogues and tick the statements which contain the correct information.

1. a) Hanna weiß nicht, warum Frau Berger sie sprechen will.
b) Hanna hat keine Ahnung, warum Frau Berger sie sprechen will.
c) Hanna erzählt, warum Frau Berger sie sprechen will.
2. a) Frau Berger hat alle gefragt, ob sie kommen.
b) Frau Berger hat Dr. Thürmann gefragt, ob er kommt.
c) Frau Berger hat Ex nicht gefragt, ob sie kommt.
3. a) Frau Berger hat eine wichtige Entscheidung getroffen.
b) Frau Berger hat Andreas getroffen.
c) Frau Berger hat ihre Eltern getroffen.
4. a) Hanna möchte nicht mehr arbeiten, weil sie eine andere Arbeit hat.
b) Hanna möchte nicht mehr arbeiten, weil sie heiraten wird.
c) Hanna möchte nicht mehr arbeiten, weil sie viel Geld hat.
5. a) Andreas soll Recherchen über die östlichen Bundesländer machen.
b) Andreas soll Reportagen über die östlichen Bundesländer suchen.
c) Andreas soll Reportagen über die östlichen Bundesländer schreiben.
6. a) Andreas interessiert, was Frau Berger machen möchte.
b) Andreas interessiert, was Frau Berger interessiert.
c) Andreas interessiert, was Frau Berger verliert.
7. a) Frau Berger möchte das Hotel in Aachen verkaufen.
b) Frau Berger möchte ein neues Hotel aufmachen.
c) Frau Berger möchte das Hotel in Aachen ihrer Schwester geben.
8. a) Sie möchte das Hotel in Leipzig aufmachen.
b) Sie möchte das Hotel auf Rügen aufmachen.
c) Sie weiß noch nicht, ob sie wieder in eine Stadt möchte.
9. a) Andreas wird der Reisebegleiter von Frau Berger sein.
b) Andreas wird der Lehrer von Frau Berger sein.
c) Andreas wird der Chef von Frau Berger sein.

2 Ask indirect questions according to the example given below.

Mich interessiert,
Ich möchte wissen,
Können Sie mir sagen,

- Woher kommen Sie?
- Wann kommen Sie?
- Was machen Sie?
- Wo wohnen Sie?
- Was arbeiten Sie?
- Warum lernen Sie Deutsch?
- Wieso wollen Sie mich sprechen?
- Wann sind Sie mit dem Studium fertig?
- Was wollen Sie sagen?
- Wie finden Sie Ex?

Beispiel

Mich interessiert, woher Sie kommen.

3 Rewrite the following questions, introducing each with *Ich möchte wissen, ob ...* according to the example.

1. Kann ich Sie heute nachmittag sprechen?
2. Soll ich heute nachmittag kommen?
3. Wird es interessant?
4. Bin ich willkommen?
5. Heiraten Sie?
6. Arbeiten Sie hier weiter?
7. Schreiben Sie Reportagen über die östlichen Bundesländer?
8. Gehen Sie nach Leipzig?
9. Werden Sie ein neues Hotel eröffnen?
10. Kann ich in Ruhe suchen?
11. Nimmst du mich mit?

Beispiel

1. Ich möchte wissen, ob ich Sie heute nachmittag sprechen kann.

4 Complete the sentences with the correct conjunction or question word (interrogative).

1. Frau Berger hat alle ins Hotel Europa eingeladen, _____ sie etwas sagen möchte.
2. Hanna weiß nicht, _____ Frau Berger sie eingeladen hat.
3. Andreas fragt sie, _____ sie weiß, _____ Frau Berger sie eingeladen hat.
4. Frau Berger hat Ex nicht gefragt, _____ sie kommen möchte.
5. Frau Berger findet es schön, _____ alle gekommen sind.
6. Hanna sagt Frau Berger, _____ sie ihr unbedingt etwas sagen muß.
7. Frau Berger möchte wissen, _____ Hanna nicht etwas warten kann.
8. Aber Hanna will unbedingt sagen, _____ sie heiraten wird.
9. Auch Andreas wird nicht mehr im Hotel Europa arbeiten, _____ er einen Auftrag bekommen hat.
10. Hanna fragt, _____ das für ein Auftrag ist.
11. Frau Berger weiß noch nicht, _____ sie nach Leipzig gehen wird.

warum ob daß weil was

Die Bundesrepublik Deutschland

